
ATA DA 2ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E 2 

PARAIBUNA DO ANO DE 2019.  3 

 4 

As vinte e cinco dias do mês de julho de 2019, realizou-se a 2ª Reunião Extraordinária do 5 

Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e Paraibuna, no 6 

Auditório da CESAMA, situado à Avenida Barão do Rio Branco, nº 1843, 11º Andar, Centro 7 

de Juiz de Fora/MG. Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes, do 8 

Comitê: Helder Alves de Souza – SES; Gilberto Malafaia de Oliveira – EMATER; Patrícia 9 

Ribeiro de Souza Oliveira – PCMG; Edcléia Campos Ferreria – PM Santos Dumont; Emilson 10 

de Oliveira Gomes – PM Simão Pereira; Firmino de Abreu Neto – PM Pedro Teixeira; 11 

Elizabeth Barbosa dos Santos – COPASA; Dênio Drummond Procópio – CEMIG; Igor Luna 12 

– CESAMA; Robson Bonjour Morais – Arcelor Mittal; Marcelo de Oliveira Lima – CRBio; 13 

Wilson Guilherme Acácio – Instituto Ensinar Brasil; Adriano de Amorim Fernandes – Grupo 14 

Brasil Verde; Assuntos em Pauta: 1. ABERTURA PELO PRESIDENTE DO COMITÊ 15 

DA BACIA HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS PRETO E 16 

PARAIBUNA, SR. WILSON GUILHERME ACÁCIO. O Presidente do Comitê abriu a 2ª 17 

Reunião Extraordinária Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto 18 

e Paraibuna de 2019, cumprimentando e agradecendo a presença de todos. 2. 19 

APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO - ARTHUR 20 

VALENTE (PRIMEIRO SECRETÁRIO). Devido à impossibilidade de comparecimento à 21 

reunião do Primeiro Secretário Arthur Valente, o Presidente convidou a Segunda Secretária 22 

Elizabeth dos Santos a conduzir este item de pauta. Elizabeth fez a leitura dos itens pautados 23 

e imediatamente após colocou a pauta em votação, sendo a mesma aprovada por unanimidade. 24 

3. INFORMES DA SECRETARIA (ELIZABETH DOS SANTOS). Elizabeth abriu este 25 

item de pauta informando que na próxima semana a Diretoria do Comitê participará de 26 

importante agenda na sede da AGEVAP em Resende/RJ, onde serão realizados o evento 27 

CEIVAP DEBATE - Segurança Hídrica e Qualidade Ambiental: da Reação à Prevenção; 28 

Reunião de alinhamento para fases finais do Plano Integrado de Recursos Hídricos da Bacia 29 

do Paraíba do Sul; Apresentação do Programa Pró-Mananciais do CEIVAP e reunião de 30 

integração entre os Comitês Afluentes da Bacia Hidrográfica do Rio Paraíba do Sul e 31 

CEIVAP. Informou que o Comitê se fará presente na figura do Presidente Wilson e, 32 

possivelmente também pela Vice-Presidente Edcléia. Elizabeth informou também que será 33 

realizada no próximo dia 01/08/2019 reunião técnica no Auditório das Faculdades Integradas 34 

de Cataguases – FIC UNIS onde ocorrerá a apresentação do Projeto Plataforma de 35 

Bioquerosene e Renováveis da Zona da Mata. 4. APRESENTAÇÃO DO EDITAL Nº 36 

001/2019 E A IMPORTÂNCIA DA AGÊNCIA EQUIPARADA PARA O COMITÊ DE 37 

BACIA (FELIPE MARCONDES – ANALISTA AMBIENTAL DO IGAM). Dando 38 

sequência aos trabalhos o Presidente Wilson convidou o Analista Ambiental do IGAM Felipe 39 

Marcondes a fazer uso da palavra para apresentar o Edital de Chamamento Público 001/2019. 40 

Felipe agradeceu ao convite e iniciou sua fala fazendo uma breve auto apresentação. Antes de 41 

falar sobre o Edital de Chamamento propriamente dito, o analista, justificando a necessidade 42 

de nivelamento das informações junto aos presentes,  abordou temas como a instituição das 43 

Entidades Equiparadas a Agências de Bacia no contexto da Lei 13.199/99, competências dos 44 



Comitês de Bacia e das  Agência de Bacia, bem como o Decreto nº 47.633/2019 que dispõe 45 

sobre os Contratos de Gestão firmados entre o Estado e as Agências.  Feita esta introdução, 46 

Felipe disse que por uma questão jurídica, o Contrato de Gestão 001/2014 não pôde ser 47 

simplesmente prorrogado, fazendo-se necessário a abertura de Chamamento Público. Em 48 

seguida disse que a minuta do edital já foi analisada e aprovada pela CTGRH do Comitê e que 49 

agora faz-se necessário a aprovação do mesmo pela plenária, para que seja publicado e se 50 

inicie o processo de seleção. Em seguida passou a explanar sobre pontos específicos do edital, 51 

tais como: objetivo, obrigações da entidade equiparada, instrumentos de contratação, recursos 52 

financeiros estimados, habilitação técnica e jurídica da entidade, apresentação e julgamento 53 

das propostas, recursos e impugnações, calendário de atividades e disposições finais. 54 

Finalizada a apresentação, os conselheiros tiveram a oportunidade de tirar dúvidas junto ao 55 

analista do IGAM. O Presidente Wilson agradeceu ao analista pela apresentação e passou-se 56 

ao próximo ponto de pauta. 5. ANÁLISE DO PARECER EXARADO PELA CTGRH 57 

(CÂMARA TÉCNICA DE GESTÃO EM RECURSOS HÍDRICOS), BEM COMO 58 

VOTAÇÃO SOBRE O EDITAL CONJUNTO Nº 001/2019 DE SELEÇÃO DA 59 

ENTIDADE EQUIPARADA PARA DESEMPENHAR FUNÇÕES DE AGÊNCIA DE 60 

ÁGUA DAS BACIAS HIDROGRÁFICAS DOS RIOS PRETOS E PARAIBUNA (PS1) 61 

E POMBA E MURIAÉ (PS2) - (CÂMARA TÉCNICA). Logo após, o Presidente Wilson 62 

convidou o Conselheiro Igor Luna, integrante da CTGRH para apresentar o parecer exarado 63 

pela Câmara. Após a apresentação o Presidente Wilson  colocou para  aprovação  o parecer  64 

sobre o  edital elaborado pela CTGRH. Em votação, o mesmo foi  aprovado com uma 65 

abstenção. Na sequência foram escolhidos os conselheiros que comporão a Comissão de 66 

Julgamento e os indicados foram: representante dos usuários -   Elizabeth dos Santos;  67 

representante da sociedade civil - Adriano Fernandes; representante do poder público  -  68 

Eduardo Araújo. Colocados em  votação,  os nomes foram aprovados por unanimidade pela 69 

plenária.  6. APRESENTAÇÃO DE METODOLOGIA PARA ELABORAÇÃO DE 70 

NOVO PLANO PLURIANUAL DE APLICAÇÃO – PPA (2020/2024) DO CBH PRETO 71 

E PARAIBUNA (INGRID DELGADO, AGEVAP). Dando sequência à reunião, o 72 

Presidente Wilson convidou a Especialista em Recursos Hídricos da AGEVAP, Ingrid 73 

Delgado para apresentar a proposta metodológica para a elaboração do novo PPA. A 74 

especialista reforçou que é de competência da Agência a elaboração do Plano e que a 75 

responsabilidade pela sua  aprovação é do Comitê. No entanto, entende ser de fundamental 76 

importância que o Comitê participe também da elaboração do Plano e que, da mesma forma 77 

como ocorreu em outros comitês dos quais a AGEVAP atende, foi feita a contratação de 78 

empresa para a realização de oficinas onde, de forma participativa, Comitê e Agência 79 

participem da elaboração do PPA. Colocada em votação a proposta de contratação de oficina 80 

foi aprovada por unanimidade. Mas, como se trata de recursos da parcela de custeio, a 81 

especialista informou que essa proposta será levada ao conhecimento dos seus superiores na 82 

AGEVAP.  7. APRESENTAÇÃO DO SIGA WEB DO CEIVAP E ANÁLISE SOBRE A 83 

CRIAÇÃO DESTA PLATAFORMA PARA O CBH PRETO E PARAIBUNA (INGRID 84 

DELGADO, AGEVAP). A Especialista em Recursos Hídricos da AGEVAP Ingrid Delgado 85 

fez uso da palavra informando que, a pedido do CEIVAP, fosse feita uma consulta aos comitês 86 

afluentes para verificar a intenção destes em criar um módulo do SIGA-CEIVAP para 87 

acompanhamento das ações  e consulta de informações das bacias afluentes, visto que será 88 



realizado novo ato convocatório para tanto. Na sequência a especialista fez uma apresentação 89 

detalhada da ferramenta SIGA-CEIVAP  que atualmente é utilizada pelo Comitê Federal. 90 

Terminada a apresentação do sistema, o Presidente Wilson colocou em votação a proposta de 91 

adesão do CBH Preto e Paraibuna à ferramenta SIGA. Após as discussões e questionamentos, 92 

a plenária, de forma unânime, entendeu que no momento não aderirá à ferramenta que foi, 93 

portanto, rejeitada. 8. ANÁLISE DAS FORMAS DE PARTICIPAÇÃO DO CBH PRETO 94 

E PARAIBUNA NO XXI ENCOB – FOZ DO IGUAÇU (21 a 25 de OUTUBRO) 95 

(INGRID DELGADO, AGEVAP). O Presidente Wilson abriu este item da pauta convidando 96 

a Especialista em Recursos Hídricos da AGEVAP, Ingrid Delgado,  para fazer a sua 97 

apresentação. A especialista informou que, em atendimento à solicitação da AGEVAP, fosse 98 

definido junto aos comitês de Minas Gerais a forma de participação dos mesmos no evento. 99 

A especialista disse que o CEIVAP montará um stand no evento e que os comitês afluentes 100 

podem participar com cotas. O Presidente Wilson sugeriu que a plenária delegasse à diretoria 101 

a decisão de aportar recursos no stand, bem como o respectivo valor. A proposta foi aprovada 102 

por unanimidade.  9. COMUNICADO DAS/OS CONSELHEIRAS/OS. Como não houve 103 

inscrições por parte dos conselheiros para comunicados, passou-se ao próximo item de pauta. 104 

10. ASSUNTOS GERAIS. Tendo em vista a presença de novos conselheiros à reunião, o 105 

Presidente Wilson pediu a palavra para nivelar o conhecimento dos novos conselheiros 106 

presentes sobre a Represa de Chapéu D’Uvas. Explicou as ações realizadas até o momento, 107 

os próximos passos, o Grupo de Trabalho criado, dentre outros aspectos. 11. 108 

ENCERRAMENTO. Nada mais a tratar, o Presidente deu por encerrada a reunião. 109 

 110 

Conselheiros presentes à 2ª Reunião Extraordinária de 2019 – Mandato 2017/2020: 1- 111 

Poder Público Estadual: Helder Alves de Souza - SES; Gilberto Malafaia de Oliveira – 112 

EMATER; Patrícia Ribeiro de Souza Oliveira – PCMG; 2- Poder Público Municipal: 113 

Edcléia Campos Ferreria – PM Santos Dumont; Emilson de Oliveira Gomes – PM Simão 114 

Pereira; Firmino de Abreu Neto – PM Pedro Teixeira; 3- Usuários: Elizabeth Barbosa dos 115 

Santos – COPASA; Dênio Drummond Procópio – CEMIG; Igor Luna – CESAMA; Robson 116 

Bonjour Morais – Arcelor Mittal; 4- Sociedade Civil: Marcelo de Oliveira Lima – CRBio; 117 

Wilson Guilherme Acácio – Instituto Ensinar Brasil; Adriano de Amorim Fernandes – Grupo 118 

Brasil Verde; 119 

Convidados: Felipe Silva Marcondes – IGAM; Ivênia Carlos – EMATER; 120 

 121 

Juiz de Fora/MG, 25 de julho de 2019. 122 

 123 

 124 

Wilson Guilherme Acácio 125 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 126 

Paraibuna 127 

 128 

 129 



Elizabeth Barbosa dos Santos  130 

2ª Secretária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Preto e 131 

Paraibuna 132 


